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追寻!苏准会"红色印痕
朱少伟

! ! ! ! !"#!年 !!月$中华苏
维埃共和国在江西瑞金成
立，这是十八年后诞生的
新中国的伟大预演。许多
人也许不知道，党创建的
第一个全国性红色政权的
宪法大纲等
起草于上海。
在喜迎中共
“十八大”之
际，笔者专程
探访相关遗迹，眼前仿佛
又浮现历史烟云……

!"%"年秋，坐落于上
海爱文义路的一座三层洋
房（后为北京西路 &"'(

&"& 号），来了一户“南洋
归侨”$他们是扮成夫妇的
林育南、张文秋，身负特殊
使命。当时，在湘、鄂、赣、
闽、粤、皖等省份有十八个
区域出现苏维埃政权 $于
是创建苏维埃中央政府顺
理成章。鉴于中共中央仍
驻沪，也考虑到上海有人
员集散和生活安排之便，
一些筹备工作就在申城进
行。林育南即此项工作的
具体负责人$ 他和张文秋
屡次察看$ 见那座红砖洋
房闹中取静，前有院墙和
铁门护卫，内有树木遮掩$

后有幽径可通$ 既有气派
又较隐蔽，遂租下作为秘
密机关)原建筑已不存*。不
久，经过林育南积极筹划，
中华全国总工会在这里举
行第五次全国劳动大会，

建立苏维埃政权被确认为
“中国工人在目前的革命
阶段的最根本任务”之一。

+",'年 -月，中共中
央和中华全国总工会联合
发表宣言，决定召开全国
苏维埃区域代表大会；同
时，委派林育南为秘书长，
张文秋、彭砚耕为秘书。.

月 -/日，全国苏维埃区域
代表大会在上海卡尔登大
戏院（今长江剧场）后面白
克路（今凤阳路）的一座四
层楼房（原建筑已不存）开
幕，与会代表约五十人；数
天中，与会者开展热烈讨
论，通过了不少文件，并提
议建立中华苏维埃第一次
全国代表大会中央准备委

员会（简称“苏准会”）。0

月下旬，由中共中央、中华
全国总工会、共青团中央、
革命互济总会、上海总工
会、反帝大同盟、中国左翼
作家联盟、中国社会科学

家联盟的代表
组成中央准备
委员会临时常
委会，李求实
担任党团书

记，林育南担任秘书长。
“苏准会”机关设于上海愚
园路庆云里 #+号（后为愚
园路 -."弄 +.号），这里
是林育南以化名“李敬塘”
租用的，系一幢三
层石库门房屋（原
建筑已不存）。
“苏准会”的一

项极重要的工作，
就是起草宪法大纲和一系
列法令草案，林育南与几
位承担任务的同志在庆云
里夜以继日地忙碌。+"#/

年秋，周恩来常来指导文
件起草，对主要内容和具
体条款都提出明确意见，
还亲自动手修改；瞿秋白、
李维汉、任弼时等也对此

十分关心。同年冬，林育南
曾带着起草完毕的文件前
往江西瑞金，因道路被国
民党军队严密封锁，不得
不中途返回。翌年 +月，他
在上海东方旅社被捕，-
月 0日壮烈牺牲，成为“龙
华二十四烈士”之一。“苏

准会”机关遭受严重
损失，从庆云里撤
离。尽管如此，那些
文件最终仍完整地
被送到中央革命根

据地，并由中华苏维埃第
一次全国代表大会审议通
过，在苏维埃政权的建设
中发挥了重大作用。
追寻“苏准会”红色印

痕的过程中$ 搜集到了革
命先烈的许多感人故事 $

它们都深深印刻于我的脑
中，并将永不退色！

束河古镇
侯苏尹

! ! ! !到达丽江的翌日，晨曦微露，我们早早驱
车到达“茶马古道上保存完好的重要集镇”
———束河古镇。那是徐霞客当年游历此处，曾
记载：“过一枯涧石桥，西瞻中海，柳暗波萦，
有大聚落临其上，是为十和院。”
清晨的古镇还在沉睡，镇上悄无声息，一

派安详恬静。错落有致的房舍前，家家绿柳垂
地、翠柏指天，户户流水蜿蜒、汩汩有声。任何
人在这样一个美妙的早晨，在石板上漫步，于
涓流间徐行，都在等待着古镇的第一缕阳光，
我此时早已忘却自己，忘却尘世的烦恼忧伤，
只愿用这最好的时光濯净心灵，重获新生。

行至一牌坊，悬匾“丹凤含书”，色彩鲜
艳，雕刻精致。有趣的是，牌坊上除了双龙，还
有两只乖巧可爱的兔子，不知是否也属少数
民族的特色？据说束河村后山林为玉龙雪山

南下余脉，白沙岩脚院有凤凰山，至束河山形
再变，呈祥瑞之象，堪舆家称为“丹凤含书之
地”，预言文化昌盛，兴旺发达。
纳西族的民居古朴素雅又玲珑独特。双

层“人”字形建筑的屋脊两侧常挂有民族特色
的图案来装饰。与我平日见过的古建筑不同，

这里的房屋多为飞檐翘角，檐角总是夸张地
翘起，欲展翅高飞状，檐下的榫卯也因此显得
别具一格。若为粉白墙面，多绘有诗词山水，
树木花卉和一些少数民族自己的图腾。木制
门窗皆精雕细琢，样式复杂又富有民族风情。

顾盼回眸间，还能捕捉到路边石刻或门前楹
联上的东巴象形文字。
束河古镇依山傍水，街头巷尾洌泉滋润，

涌流不绝。你会在缓缓转动的河中水车旁驻
足，聆听水与木的合唱；你会在默默横卧河上
的石桥前停留，凝视花与鸟的共舞；你会在紧
紧依偎河边的茶馆中沉醉，感受自己与古镇
融为一体……束河，比起北方古镇多了几分
秀逸，较之江南水乡又多添了几分个性，在历
经千年的茶马古道上始终惠及着纳西百姓。
“嘘———你听，它醒了”。灰瓦沐浴着阳

光，阡陌洋溢着犬吠，远处的玉龙雪山揭开了
面纱，似乎向束河道了声“早安”。
我在中巴上最后望了一眼束河古镇的正

门，那高高翘起的檐角拉出一条长长的弧线，
仿佛是古镇在微笑。
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! ! ! !上个月 1日，我们原石
油炼制 ."/ 班近 2/ 名同
学在母校相聚，庆贺华东理
工大学)简称“华理”，原名
华东化工学院3 成立 &/周
年。+"&2年我们班
从母校毕业后，大
家奔赴祖国各地的
石油化工战线，彼
此天各一方。再次
相聚，大家均已年
过七旬，真有点少
小离校老大回，乡
音无改鬓毛衰的感
慨。彼此讲得最多
的是对母校和当年
老师们对自身的培
育之恩、教导之恩、
传授知识之恩。

&/年来，华东理工大
学始终遵循着第一任校长
张江树倡导的“勤奋求实”
校训，谆谆教育十六万多
名莘莘学子。每个毕业生
也不负母校的期望，在各
自的岗位上努力工作，报
效祖国，为母校争光。
此次聚会组织者之一

是王基铭同学，他与我同
庚，皆浙江上虞人。他个子
不高，身体略有发福，精神

矍铄，相貌变化不大。他原
在我们班上担任无机化学、
化工建筑概论等课程的课
代表。毕业后从参加农村社
教到上海炼油厂当操作工、

施工员，再到后来
成为国家石油化工
的高级管理者，成
为石油化工及工程
管理专家。此次见
面，同学们都为他
感到高兴，因为他
在 -//. 年当选为
中国工程院院士。
另一位同学舒

兴田原是我班篮球
队的后卫。他与王
基铭来自同一所中
学，一同考进新中

国第一所以化工为特色的
高等学府———华东化工学
院。又同在一专业同一小
班，又住在同一寝室，睡在
同一张床的上、下舖。在五
年大学生活中，舒兴田的刻
苦我是记忆犹新的。他休息
天把自己关在蚊帐里刻苦
攻读，苦背《俄华辞典》。毕
业后分配至石油科学研究
院。他数十年如一
日，潜心科学研究，
终于在新型和高效
分子筛催化剂的开
发和工业应用等研
究中取得卓越成就，
申请国内外发明专利达
2"/件。他早在 +"""年就
被评为中国工程院院士。
我自毕业后在南京炼

油厂工作，实践母校刘馥
英、陈绍洲等老师研发的
“分子筛脱蜡”新技术在南
炼工业化，为填补当时国

内生产可生物降解的洗涤
剂原料的空白以及低冰
点、高密度的航空煤油作
出了一点贡献。到上世纪
0/年代初，我作为石油化
工系统最年轻的“援外技

术专家”，担当了
“分子筛脱蜡”和
“分子筛制造”重
任，赴罗马尼亚工
作三年，这在当时

也是一段佳话。
这次聚会，让我们三

十多个同学都分外激动，
岁月如箭，人生易老，但回
顾走过的路，大家都心潮
澎湃，无论是获得奖项的
同学，还是默默无闻的同
学，我们都曾为中国石化
事业的发展作出了贡献。
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! ! ! !从巴黎乘航班回上海，往往要到
北京转机。那天晚上 1时许我乘坐国
航班机，由戴高乐机场起飞，第二天中
午就到达北京。取行李，入海关，过安
检，可谓一路绿灯顺利到达登机口，见
离登机还有两个多小时，身边又没带
书报，只得用打扑克来消磨时间。

不知不觉间就快到登机时分了，
我们赶紧收手。之后我对驴友说了声
“我上趟洗手间”就径直走了。谁知我
从洗手间出来，我们团的人犹如变魔

术似的都没了踪影。他们都去哪儿了啊？我一下子竟然
没反应过来。一问机场工作人员，方知他们已经全部登
机了。糟糕，我第一反应就是那只旅行包。急忙来到先
前打牌的地方，可是那包包早已不翼而飞。脑子立马一
片空白，还情不自禁惊出了一身冷汗。转眼一想或许是
同游者已将那包带进了机舱。于是就给领队打电话。可
领队问遍了所有团员都说没拿那个包。
时间在一分一秒地过去，离起飞的时间也越来越

近。我急得六神无主，慢慢就出现了幻想症：那包里有
替同事买的浪琴手表，45皮包等贵重物品。这还暂且
不论，关键是护照、身份证和登机牌都在那包里，还有
一些用剩的钱。假如找不到那只包，就意味着不仅仅是
今天登不了机，在滞留北京的日子里，我不仅不能坐飞
机，就是连火车都乘不了。可以想象，一个遗失了身份
证且又不名一文的人，将会在北京要滞留多长日子？又
将以何种生活状态滞留？整整 !%天的欧洲之行，由于
时差、水土、颠沛等因素，已经搞得人困马乏，而这突如
其来的事件更让我心力交瘁。以何种方式回家？心中茫
然不知所措。那已经托运了的行李箱，会有谁帮我提？
当我深感绝望之时，意外的一幕出现了：只见一位

机场工作人员正急匆匆朝我走来，手中提着的正是那
只简直要了我半条老命的黑色提包！我竟然失态般地
朝那只提包扑过去，就像是扑向一位朝思暮想的至爱
亲朋！一迭声地对那位工作人员说谢谢，谢谢！这时扬
声器开始播报：由北京飞往上海的 67 /",2次 航班
即将起飞，请还没有登机的旅客马上到 ,.号登机口登
机。我急忙朝那位工作人员挥挥手，疾步来到登机口，
临起飞前 .分钟，我终于登上了飞往上海的航班。
悬着的那颗心终于落地了，此时，我要告诫自己的

是：旅行中装有护照、身份证与钱币的小包一定要随身
不离片刻，不能有疏忽，“马大哈”是会误事的，让大家
都记住我这个教训吧！
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! ! ! !现在每逢五逢十的
校庆活动比较多，对全
校师生来说，这是一件
令人喜悦的事，不少师
生在参加校庆活动中还

会引起振奋的激情。历届校友更
是回忆起母校之发展与难忘师
恩而相聚的好时光。

最近我参加了几所学校的
校庆活动，感染了校园内洋溢着
热烈的气氛，令人心神愉悦。学
校是教育和培养学生增长科学
知识并使其掌握不断学习能力
的课堂。更重要的是让学生理解
人际社会的和谐以及人与自然
环境的和谐，并为之担当一定的
责任。古人言：“师者，人之模范
也。”老师有为人师表之意，即不
仅是为学生作示范，更是世人学
习之楷模。

我前些日子参加了包玉刚
实验学校五周年校庆。香港实业
家、船王包玉刚先生曾为上海交通大学
等校捐资助教，他的长女为纪念父亲筹
资兴办了这所学校。为了敬重包玉刚先
生生前为教育所作的贡献，各方人士
都到会庆贺，场面盛况空前，令人欣
喜。
剪彩仪式开始前，我参与其间站台，

待礼仪人员捧上剪刀与彩带。与众不同
的仅是一根 %89宽的不起眼的长带，我
便不加犹豫合拍剪一刀。

后来，我参加的另一所享有盛名、
历史悠久的中学校庆，所见除市区各
级领导外，最多的是已退休的老教师
和老校友。校庆日既是忆校史、庆桃李
满天下，又是叙友情的难得机会，可谓

热闹非凡。我也参与为校庆活动
开幕站台剪彩，到时礼仪人员托
上传统的红绸带。我每每遇到剪
这样的彩带总有不舍之感。好端
端的绸缎就此成为碎片。我想一
定会有不少人与我有同感，很希
望以其他创新方式来代替剪彩。
事实上，已有不少大会的开幕仪
式使用了电子仪器等手段，运用
闪亮激光玻璃球和其他方式，岂
非更好！我认为学校理应是富有
创新思维的园地，在环保意识方
面更是应引领社会风尚，可惜在
这两所学校的校庆活动中没有
显现或还有待于改进。

更令人感到吃惊的是，在庆
典活动中鞭炮声大作，烟雾弥漫

天空，鞭炮燃不尽的废纸碎片满地皆
是。爆竹声声，固然可增加节庆气氛，但
在当前，我国政府已十分重视环保，人
民都在普遍关注空气质量 :;-<. 的气
象报告，这与关心健康、重视预防的环
保大趋势似乎有点不太合拍。尤其是在
一所名校中，校庆放爆竹被有些人认为
是小事，看作是好事，但到底给师生带
来怎样的感受和影响呢，我冒昧写出来
可供有识人士研究参考。

闵行召稼楼一景（铅笔画） 翁治方

林佐明
外婆

（四字电视剧）
昨日谜面：顶着暴雨

干活
（四字常言）
谜底：天下大事（注：

顿读作“天=下大 =事”，
“事”作动词）


